

Uso de la tecnología para alcanzar el Sumak Kawsay

Mónica Pérez Artavia

En este ensayo se responderá la pregunta: ¿cómo mediante la tecnología, podemos alcanzar una armonía con la naturaleza? basándonos en el enfoque “*Sumak Kawsay*”. Pero antes de empezar debemos entender ¿qué es el *Sumak Kawsay*? Esto es algo complejo de definir, ya que se manejan distintas corrientes de pensamiento, dependiendo del país, región o pueblo al que se le pregunte. En general existen dos grandes posiciones acerca del tema. A continuación, se mencionarán brevemente estas y se dará un breve resumen acerca de su visión.

La primera propuesta es la corriente postdesarrollista-ecológica, esta ha tenido una gran visualización por los medios de comunicación, que ha llegado a espacios internacionales y creado proyectos para que pueda instituirse. Esta se basa en la política ecológica y la implementación de ideales y prácticas de vida de los pueblos kiwcha-amazónicas. La segunda idea es la corriente Boliviana, que basándonos en la siguiente cita de Lalander & Cuestas-Caza (2018):

El orto y ocaso del Buen-Vivir ecuatoriano 2008-2018 (Hidalgo-Capitán & Cubillo-Guevara, 2018), ha tenido al menos tres implicaciones: a) la internacionalización del debate intelectual del Buen-Vivir como utopía postmoderna-postcapitalista en construcción; b) una revalorización de los saberes de los pueblos originarios del Abya Yala; y c) un fortalecimiento de las epistemologías del Sur (Sousa-Santos, 2011), especialmente una renovación del pensamiento crítico latinoamericano. (p. 4)

Como podemos observar la propuesta del *Sumak Kawsay* nos habla del armonioso vivir entre la naturaleza y los humanos basándonos en la cultura indígena de esta región geográfica.

Pero ¿Cómo podemos integrar la tecnología acá? Bueno esta es una pregunta complicada ya que en ciertas visiones del aspecto debemos dejar todo atrás y enfocarnos en la vida cerca de la

naturaleza. En la primera visión que tocamos sí nos habla de implementar tecnología, política y economía en ambientes naturalistas. Por lo que durante la idea que se irá a proponer se hablará en base a esta.

El *Sumak Kawsay* tiene una gran intersección con la tecnología sostenible ya que ambos buscan el bien en el medio ambiente, pero difieren en muchos otros puntos por lo que la tecnología sostenible tendría que acoplarse a ellos. Se busca tener una armonía no solo ambiental también consciente en el impacto que tenemos sobre la naturaleza, donde el consumismo y el capitalismo es fuertemente rechazado por esta ideología; lo cual pone grandes barreras a la tecnología que nace a partir de esos mismos conceptos.

Esto nos lleva a el siguiente punto: ¿cómo la tecnología sostenible se puede acoplar a esta corriente? Primero debemos entender que todo empieza desde un cambio del gobierno, apoyando estas iniciativas medioambientalistas y creando leyes y espacios para su promulgación. Así como también la incentivación para sus ciudadanos a que den otras propuestas u ideas que trabajen el mismo objetivo, de manera que se promueva la creación y establecimiento colectivo para dejar de un lado el individualismo; ya que este trae consigo otros aspectos a los que el *Sumak Kawsay* se opone y rechaza completamente.

Se entiende que en cualquier desarrollo tecnológico se debe pensar en el bien común. Proyectos que, sin importar su simplicidad, deben de ser bien desarrollados para evitar un fracaso masivo y su lugar dar un impacto positivo masivo para las poblaciones. Tomando en cuenta los ideales de la tecnología sostenible y que sus repercusiones se puedan utilizar aplicar algunas de las cinco R's. Siendo así todos saldrían beneficiados a partir de la creación o implementación de estos proyectos. Sacando el mayor provecho a los recursos siendo beneficiados desde la aspiración como tal y los residuos que pueda dejar como tal. De esta manera se fomenta la idea colectiva,

ambientalista y tecnológica de ambos conceptos.

Para ir concluyendo este corto ensayo, se tiene la certeza de que ambos conceptos se pueden aplicar a la vez, siempre y cuando ambas corrientes se apeguen a la línea que los une. Conceptos no tan vitales como lo son el capitalismo y el individualismo pueden dejarse atrás para desarrollar tecnología que se enfoque en el bien colectivo. Esta propuesta puede ser implementada en cualquier parte del mundo con el apoyo necesario, pero es un cambio que se debe ir trabajando poco a poco ya que es una transformación radical.

Referencias

- Caudillo Félix, G. A. (2012). Reflexiones del Buen Vivir o Virir Bien (Suma Qamaña; Sumak Kawsay, Balu Wala). *Temas de Nuestra América, Revista de Estudios Latinoamericanos*. 185-196. <https://www.revistas.una.ac.cr/index.php/tdna/article/view/4246/4090>
- Kowii, A. (2011.). El Sumak Kawsay *Revista Electrónica Aportes Andinos*. (28). <https://www.un.org/esa/socdev/unpfii/documents/El%20Sumak%20Kawsay-ArirumaKowii.pdf>
- Lalander, R., & Cuestas-Caza, J. (2018). El Sumak Kawsay y el Buen-Vivir. *Trayectorias Humanas Transcontinentales*. (Números especiales 3°). 3-5. <https://www.unilim.fr/trahs/1060>